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Две, прямо скажем, 
не новые тенденции 
определили вектор и 
тональность разгово-
ра, состоявшегося на 
недавнем итоговом 
заседании коллегии 
Министерства культу-
ры республики, в ра-
боте которого принял 
участие Председатель 
Госсовета Фарид Муха-
метшин.

Во-первых, прошлый 
год традиционно был 
насыщен крупны-

ми событиями в культур-
ной жизни республики, что 
можно отнести к «плюсам». 
Но есть и «минусы» – сла-
бым звеном по-прежнему 
остаются содержательная 
сторона работы и кадро-
вый голод сельских очагов 
культуры.
Вначале участникам заседа-
ния был предложен корот-
кий видеоролик, возвраща-
ющий к  наиболее заметным 
культурным событиям года. В 
свою очередь это позволило 
министру культуры Айрату Си-
багатуллину в своем докладе 
уделить больше внимания 
нерешенным проблемам и 
предстоящим задачам. Тем 
не менее напомним, что про-
шедший год был официально 
объявлен Годом российско-
го кино, что налагало особую 
ответственность на культур-
ное ведомство. В рамках Го-
да кино был реализован це-
лый комплекс мероприятий, 
направленных на популяри-
зацию отечественного кине-
матографа и богатой истории 
развития кино в республи-
ке. Благодаря государствен-
ной поддержке в Татарстане 
снимались документальные, 
художественные и анимаци-
онные фильмы, проводилась 
работа с талантливой моло-
дежью, активно шел процесс 
кинофикации малых и сред-
них городов республики. По 
словам министра, в настоя-
щее время запущено в про-
изводство 11 татарстанских 

Культура  
лучше  
сохраняется  
на селе

Ольга МИТИНА

С 1 июля для татарс-
танцев стоимость услуг 
жилищно-коммунально-
го хозяйства повысится 
не более чем на 4,2 
процента. 

Для сравнения: плата 
граждан за коммуналь-
ные услуги в Москве вы-

растет на семь процентов, в 
Санкт-Петербурге – на шесть, 
в Башкортостане – на 5,8 про-
цента. В первом полугодии 
рост тарифов не предусмот-
рен. Об этом заявил председа-
тель Государственного коми-
тета РТ по тарифам Марат За-
рипов на итоговой коллегии.

Он подчеркнул, что в про-
шлом году экономический 
эффект от регулирования та-
рифов ЖКХ в Татарстане со-

ставил 18 млрд рублей.
Премьер-министр Ильдар 

Халиков позитивно оценил 
экономический эффект от 
госрегулирования тарифов: 
«Восемнадцать миллиардов 
рублей – сумма значительная. 
В 2015 году эффект составил 
тринадцать миллиардов, а в 
2014-м – одиннадцать». Глава 
Правительства отметил глав-
ный результат, достигнутый 
регулятором, – удалось найти 
баланс экономических инте-
ресов поставщиков и потре-
бителей.

Комментируя ежегодное 
повышение тарифов на ЖКХ, 
депутат Государственной Ду-
мы Александр Сидякин от-
метил, что стоимость комму-
нальных услуг вырастет на 
4,2 процента, что ниже про-
гнозируемой инфляции в 4,8 
процента.

Цена на природный газ 
для населения в первом по-

лугодии составит 5,27 руб-
ля за кубометр, с 1 июля она 
вырастет не более чем на 3,9 
процента. Тариф на электри-
ческую энергию с 1 июля со-
ставит 3,56 рубля за киловатт-
час (рост – 3,8 процента). Для 
городских домов с электро-
плитами и для сельских насе-
ленных пунктов предусмот-
рен понижающий коэффи-
циент 0,7.

Средний тариф на тепло-
вую энергию в режиме неком-
бинированной выработки со-
ставит 1788,83 рубля за гига-
калорию (рост – 3 процента), 
в режиме комбинированной 
выработки – 1585,91 рубля 
(рост – 3 процента).

Размеры тарифов на водо-
снабжение – 23,7 рубля за ку-
бометр (рост – 3,5 процен-
та), на водоотведение – 17,36 
рубля за кубометр (рост – 3,8 
процента). Все цены даны с 
НДС.

Система озер «Лебяжье» 
состоит из четырех са-
мостоятельных водо-

емов – Большое, Малое, Свет-
лое и Сухое Лебяжье, соединя-
ющихся между собой узкими 
протоками. Несколько десят-
ков лет назад их общая пло-
щадь составляла более пяти-
десяти гектаров, а в периоды 
разливов и того больше. Сей-
час от этого водного богатс-
тва осталось чуть более четы-
рех гектаров. Сухое Лебяжье 
высохло около пятнадцати 
лет назад, и сейчас на его мес-
те раскинулся сосново-оси-
ново-березовый лес. Три года 
назад его судьбу повторили 
Большое и Светлое. Фактичес-
ки от системы озер осталось 
лишь Малое Лебяжье, уровень 
воды в котором поддержива-
ется искусственно за счет ар-
тезианской скважины.

Усыхание водоемов нача-
лось еще в семидесятых го-
дах прошлого века – в про-
цессе строительства дорог и 
промышленных сооружений 
водный баланс озер был на-
рушен. Дело в том, что рас-
положены они выше уровня 
подземных вод и не имеют 
подпитки от них. Несмотря 
на то что за это время пред-
принималось несколько по-
пыток спасти водоемы, они 
постоянно усыхали. К при-
меру, в 1995 году озера стали 
пополняться водой из Юдин-
ского карьера по специаль-
но проложенному трубо- 
проводу. Это позволяло под-
держивать уровень воды во 
всех четырех озерах, одна-
ко в двухтысячных годах тру-
бопровод, дающий водоемам 
жизнь, был украден. Разворо-
вали и насосную станцию, 
которая помогала качать во-
ду.

Затем была запущена на-
сосная станция, наполняю-
щая озеро Малое Лебяжье во-
дой из артезианской скважи-
ны, при этом водоем отдели-
ли от остальных плотиной. 
Озеро перестало усыхать, но 
его минерализация увеличи-
лась в 8–10 раз, что сильно 

нарушило экосистему водо-
ема и сделало его бедным в 
плане биоразнообразия.

КАК ПОМОчь ОЗеРАМ?
О том, как спасти озера, 

специалисты думают уже не 
один год. Экореабилитация 
водоемов осложняется тем, 
что городской лесопарк «Ле-
бяжье» является, с одной сто-
роны, излюбленным местом 
отдыха населения, а с другой, 
особо охраняемой природ-
ной территорией местного 
значения. Здесь водится не-
мало краснокнижных видов 
как животных, так и растений. 
Только за последние три года 
по этому вопросу было про-
ведено около тридцати со-
вещаний. За это время было 
разработано несколько про-
ектов, проводились специаль-
ные исследования.

На днях в Минэкологии 
РТ прошло расширенное за-
седание научно-техничес-
кого совета по экологичес-
кой реабилитации системы 
озер «Лебяжье», на котором 
специалисты рассказали, как 
планируется спасать водо-
емы. Итогом проведенных 
работ должно стать увеличе-
ние площади озер до 36 гек-
таров. Кроме того, Лебяжье 
превратится в удобную рек-
реационную зону – место, 
где можно будет отдыхать, 
гулять, летом купаться и ез-
дить на велосипедах, а зимой 
– на лыжах.

Так как озера Сухого как 
такового уже нет, а есть тер-
ритория, которая покрыта ле-

сом, то специалистами при-
нято решение не заниматься 
его реабилитацией, а прос-
то облагородить это место. А 
вот Светлое и Большое пла-
нируется полностью восста-
новить. Для этого будут про-
ведены дноуглубительные ра-
боты, в результате чего глуби-
на озер должна увеличиться 
до четырех метров, как это 
было во времена их расцве-
та. Дно водоемов выложат бе-
тонитом (специальным эко-
логическим «настилом», со-
стоящим из двух ворсистых 
пластин, между которыми на-
ходится небольшой слой гли-
ны). Сверху уложат 50–70 
сантиметров песка, изъято-
го из этого же водоема. Это 
позволит укрепить бетонито-
вый мат и замедлить процес-
сы фильтрации. После чего в 
озера закачают воду с помо-
щью водовода из Изумрудно-
го озера (Юдинский карьер). 
Малое Лебяжье будут просто 
насыщать водой без дноук-
репления. Так вкратце можно 
изложить первую часть плана 
по спасению озер.

ЛЮДИ, Не БУДьТе 
РАВНОДУшНы!

В целом в восстановлении 
водоемов используется два 
подхода – гидрологический 
и экосистемный. Традицион-
но в России, да и во всем ми-
ре долгое время применял-
ся гидрологический подход, 
когда бетонировались набе-
режные, создавались кана-
лы и водные объекты, похо-
жие на бетонные чаши. В ре-

зультате получались искус-
ственные водоемы. В этом 
случае о том, как здесь будет 
развиваться флора и фауна, 
за счет чего будет очищать-
ся вода, особо не задумыва-
лись. Сейчас в приоритете 
другой подход – экосистем-
ный, который включает в се-
бя два этапа – гидрологичес-
кий (дноукрепление) и био-
технический. Причем второй 
не менее важен, чем первый, 
иначе ни о какой экореаби-
литации не может быть и ре-
чи. Именно биотехнические 
мероприятия позволяют пол-
ностью восстановить экосис-
тему водоема, чтобы она фун-
кционировала правильно и 
озеро очищалось самостоя-
тельно за счет растительнос-
ти и гидробионтов.

«Проект приемлемый, а 
его успешность будет зави-
сеть от всех факторов, кото-
рые должны быть соблюде-
ны», – отметила доктор био-
логических наук, профессор, 
заведующая кафедрой приро-
дообустройства и водополь-
зования Института управле-
ния, экономики и финансов 
КФУ Нафиса Мингазова, не-
посредственный участник и 
руководитель многолетних 
исследований этой террито-
рии.

В целом большинство спе-
циалистов высказались за ре-
ализацию данного проекта, 
однако если те, кто будет за-
ниматься им на практике, до-
пустят ошибки, то все уси-
лия могут сойти на нет. По-
этому необходимы жесткий 

экологический контроль и 
понимание со стороны под-
рядчиков, что к этому мес-
ту нужно относиться береж-
но. Для проведения дноукре-
пительных работ в лесопар-
ковую зону заедет техника. 
чтобы не нанести вред мест-
ной флоре и фауне, все рабо-
ты необходимо производить 
в ложе высохших озер, а пе-
редвигаться машины должны 
только по специальным до-
рогам. К каждому водителю 
эколога-надзирателя не при-
ставишь, поэтому специалис-
ты рассчитывают на бдитель-
ность людей, которые будут 
реагировать на негативные 
ситуации и сообщать об этом 
контролирующим органам.

Официальный старт рабо-
там по восстановлению сис-
темы озер «Лебяжье» был дан 
в августе прошлого года. Тог-
да в торжественной церемо-
нии приняли участие Прези-
дент Рустам Минниханов, Го-
сударственный советник РТ 
Минтимер шаймиев, Предсе-
датель Госсовета Фарид Му-
хаметшин, Премьер-министр 
Ильдар Халиков. Основным 
инвестором экореабилита-
ции выступило ОАО «ТАИФ». 
При такой поддержке со сто-
роны руководства республи-
ки нет сомнения в том, что 
система озер «Лебяжье» бу-
дет возрождена. Однако и 
население должно принять 
участие в этом процессе. Тем 
более что в ближайшее время 
начнется обсуждение проек-
та благоустройства данной 
территории.

картина дня

Аэропорт защитят «боллардами»
КАЗАНСКИЙ АЭРОПОРТ В ЦЕЛЯХ БЕЗОПАСНОСТИ 
ПРИОБРЕТЕТ ПОЛУАВТОМАТИЧЕСКИЕ ЗАГРАДИ-
ТЕЛЬНЫЕ ПРИСПОСОБЛЕНИЯ (Сергей КАРЕЛИН).
Пять противотаранных заградительных устройств типа «Бол-
лард», которые будут установлены в течение ближайшего вре-
мени, преграждают путь для проезда после нажатия кнопки на 
пульте управления в случае возникновения форс-мажорных си-
туаций. В обычное время они находятся под землей и не меша-
ют движению. Приспособления способны выдержать удар вось-
митонного транспортного средства, двигающегося на скорости 
в шестьдесят километров в час. Такие системы используются во 
многих странах. Ранее, как уже писала наша газета, в Казанском 
аэропорту были предприняты другие меры для защиты своих по-
мещений от заезда автотранспорта. Это было сделано после ин-
цидента в декабре прошлого года, когда сорокалетний мужчина 
на автомобиле ВАЗ въехал внутрь терминала аэропорта, прота-
ранив панорамное окно.

Столичные парковки  
разделили по категориям

Соответствующие изменения в постановление о создании плат-
ных муниципальных парковок, принятое в декабре 2014 года, 
внес исполком столицы. Согласно поправкам, стоимость парков-
ки автомобилей будет варьироваться в зависимости от ее мес-
торасположения. Если сейчас за стоянку на платном паркинге в 
любом месте города водители платят пятьдесят рублей в час, то 
с началом весны начнут действовать другие категории парковок, 
плата на которых составит тридцать и семьдесят рублей. К первым 
отнесено пять парковочных мест, ко вторым – семь. Для осталь-
ных мест стоянки машин цена останется прежней. Сегодня в горо-
де под парковки отведено 71 место, где можно разместить свыше 
двух тысяч автомобилей, сообщили в исполкоме столицы.

Взрыв котла привел к трагедии
ПЯТНАДЦАТИЛЕТНИЙ ПОДРОСТОК ПОГИБ ПРИ 
ВЗРЫВЕ НАГРЕВАТЕЛЬНОГО КОТЛА В СЕЛЕ ГОРШКО-
ВО НОВОШЕШМИНСКОГО РАЙОНА (Ильшат САДЫКОВ).
Школьник пришел в гости к 21-летнему соседу. Молодые люди 
вместе начали разжигать котел, который топился дровами. В ка-
кой-то момент произошел взрыв, в результате которого подрос-
ток получил травму головы, несовместимую с жизнью. Взрывом 
разрушило одну стену дома и частично повредило другую. Воз-
горания при этом не было. По предварительной версии, причи-
ной происшествия стало нарушение правил пожарной безопас-
ности при эксплуатации отопительного устройства, сообщили в 
пресс-службе МЧС. Следствие выясняет обстоятельства гибели 
подростка, назначена судебно-медицинская экспертиза. Дозна-
вателям предстоит выяснить, законно ли был установлен отопи-
тельный котел в доме.

Актеры мнимых ДТП ждут  
вердикта суда
УЧАСТНИКОВ ОРГАНИЗОВАННОЙ ГРУППЫ ОБВИНЯ-
ЮТ В МОШЕННИЧЕСТВЕ В СФЕРЕ АВТОСТРАХОВА-
НИЯ (Петр АНДРЕЕВ).
Прокуратура РТ утвердила обвинительное заключение и напра-
вила в суд уголовное дело в отношении четырех лидеров и деся-
терых участников организованной группы. По версии следствия, 
с 2012 по 2015 год в результате мошенничества в сфере авто-
страхования на территории Казани они похитили у шести стра-
ховых компаний более пяти миллионов рублей. Действовали 
по одной схеме: покупали дорогие иномарки, оформляли поли-
сы КАСКО и ОСАГО в Москве, а за страховыми выплатами пос-
ле инсценированных ДТП обращались в казанские филиалы ор-
ганизаций. Причем, как сообщили в пресс-службе Прокуратуры 
РТ, фигуранты устанавливали на автомобили детали со следами 
повреждений, выезжали на «место аварии», с помощью статис-
тов инсценировали ДТП, вызывали сотрудников автоинспекции 
для фиксации повреждений и составления документов. После 
оригинальные детали возвращались на место – до следующего 
спектакля. А в это время вели судебные тяжбы по искам о раз-
мерах компенсации – иногда сумма мнимого ущерба увеличива-
лась в полтора-два раза. 
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Система озер «Лебяжье»: 
возрождение следуетВероника АКИФЬЕВА, «РТ»

Наверное, нет ни одного казанца, ко-
торый не знал бы о Лебяжьем озере 
– так в народе называют систему во-
доемов, расположенных в лесопар-
ковой зоне западной части города. 
Это зеленая жемчужина мегаполиса, 
где можно отдохнуть от городской 
суеты, подышать чистым воздухом. 
Правда, находятся озера в весьма 
плачевном состоянии. И если ничего 
не предпринимать, то в ближайшем 
будущем от водоемов останутся 
только воспоминания.
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> 6
КубоК  
КонфедерацИИ

Прошла церемония 
вручения первых 
паспортов 
болельщиков

футбол

> 6
очеВИдное –  
неВерояТное

В Иннополисе 
создали робота с 
человеческим лицом 
и «эмоциями»

прогресс

> 5
есТь  
проблема

На безопасность 
пешеходов 
направят более  
200 млн рублей

дорога

Фарида ЯКУШЕВА, «РТ»

если кто-то считает, что 
ему неправильно рас-
считали пенсию, то он 
может обратиться с заяв-
лением о ее перерасчете 
в территориальное 
отделение Пенсионного 
фонда РФ. 

Об этом сообщила, отве-
чая на вопрос «РТ» на 
пресс-конференции в 

«Татар-информе», начальник 
отдела организации, назначе-
ния и перерасчета пенсий От-
деления Пенсионного фонда 
РФ по РТ Светлана Гайдук.

Нас, в частности, интере-
совало, могут ли пенсионеры, 
недовольные размером начис-
ленной им пенсии, добиться 
перерасчета? «Могут», – заве-

рила Светлана Гайдук, но при 
этом добавила, что вероят-
ность того, что неправильный 
расчет пенсии вызван ошиб-
кой либо умыслом работни-
ка Пенсионного фонда, мини-
мальна. 

Кстати, небольшим разме-
ром средней пенсии озабо-
чен и Премьер-министр Иль-
дар Халиков, о чем он жестко 
заявил на итоговой коллегии 
Пенсионного фонда РФ по РТ. 
И поручил выяснить, почему 
по размеру средней заработ-
ной платы Татарстан находит-
ся среди регионов Приволж-
ского федерального округа в 
лидерах, а по пенсии – в аут-
сайдерах? Журналисты поин-
тересовались, подготовило ли 
пенсионное ведомство ответ 

Андрей МАНОЙЛО,  
доктор политических  
наук, профессор МГУ:

настоящие инте-
ресы украинцев не 
в сохранении ны-
нешних властей, а в 
налаживании нор-
мальных, добросо-
седских отношений 
с россией. с учетом 
нынешнего уровня 
падения украин-
ской экономики, 
криминализации, 
откровенного 
бандитизма на 
территории уже к 
середине весны 
режим порошенко 
может рухнуть.

цитата дня

в несколько строк

 ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ПОЕЗД ВЫХОДНОГО ДНЯ начал 
курсировать между Москвой и Казанью. В составе – плацкарт-
ные и купейные вагоны, в одном из которых есть возможность 
перевозки домашних животных, сообщает пресс-служба ГЖД.
 ЧУТЬ БОЛЕЕ 35 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ стоит в среднем квад-
ратный метр жилья в республике. Это четвертый результат в 
Приволжском федеральном округе. Дороже всего метр жилой 
площади в Нижегородской области (41,4 тысячи рублей), за 
ней идут Пермский край (36,1 тысячи) и Башкортостан (35,9 ты-
сячи).
 ДТП СО СМЕРТЕЛЬНЫМ ИСХОДОМ произошло в Ка-
зани на улице Боевой по вине пьяного водителя. «Четырнад-
цатая» под управлением нетрезвого 24-летнего мужчины на 
большой скорости во время обгона лоб в лоб столкнулась с 
машиной скорой помощи. 25-летний пассажир легкового ав-
томобиля погиб на месте. Врачи – 34-летний мужчина и 38-
летняя женщина госпитализированы с травмами. Виновник 
аварии отделался ушибами, сообщили в пресс-службе автоин-
спекции республики.
 ПЕРВАЯ ПРАЗДНИЧНАЯ СЛУЖБА прошла в храме 
Георгия Победоносца, который построили в четвертом мик-
рорайоне Елабуги. Это первая церковь в самом большом по 
численности населения микрорайоне города.

жкх

Тарифы вырастут меньше инфляции
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конструктивно

Маленькая пенсия?  
Попробуйте пожаловаться!

Сергей СЕМЕРКИН, «РТ»

коллегия

С НАЧА-
ЛА МАРТА 
В КАЗАНИ 
ИЗМЕНИТ-
СЯ СУММА 
ПЛАТЕЖЕЙ 
НА НЕКО-
Т О Р Ы Х 
ПЛАТНЫХ 
П А Р К О В -
КАХ АВ-
Т О Т Р А Н -
С П О Р Т А 
(Равиль СА-
ХАПОВ).


